

# Juré, promis : vous allez le faire...

Je prêtais serment à l'Ordre au début des années 70

Grande euphorie.

Un coup de fil ou deux et hop : embauché

Une agence désagréable et le lendemain matin : hop, on en change...

Puis, tout s'est assombri, choc pétrolier oblige.

Une chance, finalement, pour que certains précurseurs considérés jusque-là comme des allumés de première, fassent surface et puissent faire partager davantage l'urgence de l'attention écologique, de la tension écologique.

Notre génération en a timidement, minoritairement ouvert les questions : questions énergétiques, questions de santé, questions de proximité, questions des habitants, question d'un rapport vivant au vivant qui était déjà visiblement en forte perte de vitalité.

En toile de fond : le Club de Rome et la croissance zéro, le verre d'eau de René Dumont à la télévision, l'héritage de 68, les oasis de Pierre Rabhi, la complexité d'Edgar Morin, l'auto-organisation du colloque de Cerisy, l'expo « Terre » du centre Georges Pompidou, le mensuel « Le Sauvage » ...

Je baigne là-dedans depuis 40 ans et les orientations renouvelant complètement le design, l'architecture et l'aménagement (le ménagement) avancent à grand pas désormais.

Le GIEC expertise la crise climatique, les « économistes atterrés » décrivent les aberrations ... mais de plus, la grande presse s'est saisie de ces questions et sur le terrain aujourd'hui, les ingénieurs.e.s agronomes neufs-sortis d'Agro Paris Tech se révoltent de ce qu'on leur enseigne dans le domaine agricole. Ils.elles en ont assez de contribuer à semer de la destruction.

Bientôt la révolte des jeunes architectes... ?

Du haut de notre bataille patiente et tenace pour la transition écologique, depuis notre chemin vers le moins de matière et le plus de générosité, nous vous soutiendrons plein pot...

L'autre jour, des « nouveaux » étaient là pour visiter un de nos chantiers ... les sourires étaient sur les visages...des sourires d'ouverture, de clairvoyance, de partage et d'attention à ce qui nous entoure et nous fait humain.

Tellement de personnes en ce moment peuvent aider et nous aident dans cette transformation qui n'est pas seulement un changement de technique ou de matériaux mais est, pour l'essentiel, une transformation de civilisation : fondation possible d'une « Renaissance » ...

Des pensées nous viennent et des événements ont lieu qui invitent à d'autres gestes, à d'autres façons d'être, à d'autres modes d'actions...

## **Dis : c'est où demain ?**

C'est là où nous serons dans ce « faire » et ce « penser » renouvelé de l'alliance confraternelle à un monde habité de milliards d'êtres très divers, filamenteusement reliés.

Les vers de terre deviendront les héros symboliques de cette mutation remplaçant dans nos têtes de dominants orgueilleux : aigles, lions et autres fauves...

Les oiseaux, les papillons, les abeilles peupleront en nombre nos cerveaux encalminés dans des mécaniques compliquées et détachées des subtilités qui nous font vivre qu'ils deviennent aveugles et tournent pour eux-mêmes entre cyniques-profiteurs et clairvoyants-désespérés.

Je parie que la réouverture grand large du souci de beauté et la construction d'un imaginaire renouvelé sont les fers de lances de cette mutation.

Certaines personnes, dûment formées, sont capables de mettre des caissières à lire des codes-barres derrière des caisses enregistreuses, de construire les mêmes stations-services à Dunkerque et à Nice, de programmer de nouvelles centrales nucléaires dont ils ne savent toujours pas traiter les déchets ou de donner à d'autres) l'exécution de travaux inintéressants, découpés en tâches émietées, répétitives et assommantes.

Prenant la suite de cette maturation en cours dont une partie de notre génération a semé depuis quarante ans la levure, voyez les perspectives fantastiques qui s'ouvrent à vous... certes difficiles... mais vraiment motivantes car bourrées d'un sens éclatant...

Vos projets seront :

- orientés vers un développement soutenable, moins gaspilleur,
- attentifs à ses conséquences dans la longue durée,
- soucieux de l'éphémère disponibilité de certaines ressources,
- motivés par l'utilisation de matières renouvelables,
- favorables à la proximité,
- intéressés par le réemploi, le recyclage, la cueillette,
- curieux des matériaux cultivés et de la valorisation des déchets,
- cherchant la douceur des gestes,
- présents à la fécondité des milieux,
- économes des énergies matérielles,
- réparables, transformables, simples, autant que faire se peut,

mais ils seront aussi :

- inventifs,
- innovants,
- amusants,
- émouvants,
- sensibles,
- joyeux,
- généreux
- déclencheurs de fierté sur les chantiers,
- vecteurs d'échanges de vie à vie,
- beaux...

puisque déployer des moyens doux à notre planète ne peut se faire sans une « réflexion-méditation » collective alimentant un sens partagé...

**« La beauté sera l'âme frémissante de la frugalité... »**

Je vous souhaite de grands vents favorables pour désormais élargir l'ouverture de nos minuscules sentiers...

Pour l'accueil des jeunes diplômés et leur inscription à l'Ordre des Architectes Occitanie  
Juin 2022 à Montpellier

**Yves Perret Architecte**  
**2 place de la Mairie**  
**42 140 FONTANES**  
**06 82 83 93 92**